

(<https://ville-cachan.fr/agriculture-urbaine/>)

Les projets menés permettent également aux habitants de retrouver un lien avec la nature et la production agricole. Ils favorisent aussi la rencontre et le vivre-ensemble.

## **L'agriculture urbaine, un axe fort de la politique de la Ville**

Pour développer l'agriculture urbaine, la Ville a engagé ou soutient différents projets : plantation de vignes, d'arbres fruitiers et de plantes comestibles, installation de ruches, création de jardins partagés.

Pour aller plus loin, elle a mené en 2022 une étude afin d'identifier les parcelles susceptibles d'accueillir de nouveaux projets. Un terrain situé en bas de l'immeuble Courbet a ainsi été choisi pour créer un potager participatif.

La charte « Construire la ville durablement à Cachan », adoptée en 2019, demande également aux promoteurs d'étudier systématiquement la possibilité d'inclure de l'agriculture urbaine dans leurs projets immobiliers, notamment pour l'écoquartier de la gare ou le réaménagement du Campus.

## **Des réalisations d'agriculture urbaine à Cachan**

### **Des plantes à manger au parc Raspail** ▾

En février 2023, une haie comestible a été plantée au parc Raspail. Elle comprend 35 arbustes.

80 enfants de l'École des sports et des découvertes et des accueils de loisirs (Carnot, Belle image et Paul Doumer) ont participé à leur mise en terre. Les jardiniers de la Ville leur ont à cette occasion appris les bons gestes pour avoir la main verte.

### **Un verger au square René-Louis Lafforgue** ▾

Une extension du Square René-Louis Lafforgue a été inaugurée en 2022. Elle est dédiée à la flânerie et à un verger urbain.

Sur cette parcelle de 500m<sup>2</sup>, le béton a été enlevé et le sol remis en terre. Des

arbres fruitiers et des arbustes à baies comestibles ont ensuite été plantées. Un érable champêtre a également été choisi pour apporter de l'ombre et pour ses fleurs dont les abeilles se régalent.

Une petite terrasse ombragée permet de s'asseoir confortablement et de profiter de cet environnement.

## **Un potager participatif rue Courbet** ↴

Un potager participatif est en train de voir le jour au pied de l'immeuble Courbet sur une surface de 320 m2.

Ce terrain avait été identifié par la Ville comme pouvant accueillir un projet d'agriculture urbaine. Il était suffisamment grand, avec la possibilité de disposer d'un point d'eau et d'un local. Une étude des sols a permis également de voir qu'ils n'étaient pas pollués. La Ville a par ailleurs installé un système d'arrosage automatique.

Le jardin accueillera des légumes, des arbres et haies fruitières, des herbes et arbustes aromatiques.

C'est un groupe d'habitants qui a choisi les plantations et va les réaliser. Ils sont accompagnés par Cultures en ville. À la demande de la Ville, cette entreprise cachanaise (lire aussi ci-dessous) a mené différents ateliers pour construire le projet, le mettre en pratique et former les futurs jardiniers.

## **Cultures en Ville, un partenaire privilégié**

Cultures en ville est une entreprise créée à Cachan en 2015. Elle développe des projets d'agriculture (fermes et potagers) dans des zones urbaines.

L'objectif est de produire de la nourriture, mais aussi de rendre la ville plus agréable et durable. En associant les habitants, elle permet également aux citadins de renouer avec la terre.

L'entreprise est un partenaire privilégié de la Ville dans ses projets d'agriculture urbaine. Dès 2017-2018, elle a par exemple conçu, fabriqué et posé des jardinières de grandes capacités et incluant un système de réserve d'eau. Plus récemment, elle accompagne des habitants dans la création du potager de l'immeuble Courbet.

- [Cultures en ville \(lien vers le site internet\)](#)

**Pôle Cadre de vie**

+33 1 49 69 13 22

[cadredevie@ville-cachan.fr](mailto:cadredevie@ville-cachan.fr)



**Julien Jabouin**

3e adjoint

Transition écologique, défi  
climatique, nature en ville et déchets

+33 1 49 69 69 69

[secretariat.elus@ville-cachan.fr](mailto:secretariat.elus@ville-cachan.fr)